
1 
 

立法會 

政制事務委員會 

2012 年 6 月 18 日（星期一） 

 

中華人民共和國香港特別行政區就 

聯合國《殘疾人權利公約》提交的首份報告 

 

卓新家長網絡意見書 

 

《殘疾人權利公約》第 19 條  獨立生活與融入社區 

根據《公約》19.1  殘疾人士有權選擇居所，及與何人一起居住生活 

政府提交報告稱有提供日間照顧及社區支援服務。請問晚上假日又如何

呢？是否這些時間是不需要支援呢？ 

 

現時政府稱有十六個殘疾人士地區支援中心，自 2009 年至今這三年，仍

然未能全面運作，主要原因大部份是中心要經過需時的選址、地區諮詢、

申請裝修手續繁複，招聘困難，缺乏專業人手等問題，即使在運作的中

心，其服務對象祇限於等候服務的人士(主要是智障/自閉特色)，提供少

量家居支援服務和大量在中心活動興趣、學習小組和托管服務， 

 

在職/非在職的智障朋友，或如我的我女兒與家人同住，已是在社區生

活，十分共融，不用先隔離去特殊康復宿舍，再搞甚麽融入社區活動，

但是當我們家長離世，女兒選擇在自己的居所繼續生活，不知道可以在

哪裏找到 365 日、24 小時的生活支援服務？ 

 

其實地區支援中心的活動，是否等於融入社區/社區共融？這些地區支援

中心有沒有人力和服務協助殘疾人士參加主流社區中心的活動？ 

 

要實踐第 19 條，現在的地區支援中心服務一點也不個人化！其實殘疾人

士需要的是認識他們和可信靠的「生活助理」(如平安鐘，隨時可以接觸

到)  ，去協助他們學習的自立生活、理財、應變等技能，或提供全面按

需要支援服務，要有這樣的服務，以能體現有選擇、有尊嚴的生活。 

 

至於現在「自選」或被「安排」居於宿舍的智障兒童或成人，他們大多

數都是沒有權去選擇房間和選擇與誰人同房，甚至不可能有選擇的全面

參與社區活動。例如因為宿舍有限時進出，因為宿舍冇職員，住客不能

獨留舍內，要在街上游蕩，又不可以夜歸 (10:00pm) ，於是晚間進修、

文娛賞樂、社交等等都一一推掉，或要半途離場，即使可以晚歸，又要
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限次數；在宿舍甚至不准許朋輩自由探訪，連接聽朋友的來電也不能，

請問這樣的宿舍生活，是甚麼生活質素？人力的限制，服務人員的態度，

服務如何平衡個人和行政需要。 

 

請問政府如何去監察這些跟《公約》背道而馳的服務執行？《公約》在

香港已經生效超過四年，政府這份兩年實行《公約》的檢討報告，衹是

報告服務類別和數目，完全沒有關注這些服務是否到位？智障人士、甚

至家長都不知道《公約》是甚麽，更加不用說我們如何保障自己的人權！

一句行政困難，我們衹可以逆來順受？！  政府要檢討如何真正實踐《公

約》第十九條？ 衹管撥地興建宿舍或一站式康復大樓是否有違《公約》

精神和原則呢？ 

 

《公約》第 27 條  工作與就業 

根據 27.2  殘疾人士享有同工同酬的權利 

2011 年，香港最終有最低工資立法，可惜殘疾人士不但得不到最低工資

的保障，反而得到一個極之歧視的最低工資殘疾人士生產力評估機制。

整個措施根本未能增加殘疾人士的就業機會，更不要說能保障殘疾人士

獲得最低工資！這個冇上訴、冇定期評估、冇工資津貼的措施，即使是

由各界：法律界、商界、勞福界、甚至家長和殘疾人士組織群策而成的

「善意安排」，可惜在左抄右併之下，變成好心做壞事，真想知道各位

有心人究竟有沒有參考《公約》？！請盡速檢討！ 

 

《公約》第 29 條  參與政治和公共生活 

根據 29.1.3  殘疾人士有權揀選協助投票的人 

為甚麽過去的投票站，沒有按《公約》此原則去實行？將來的投票站和

投票方法一定要有改變！ 

 

由 2008 年至今，政府有沒有向我們家長和殘疾人士，包括兒童作有系统

的介紹《公約》和如何在生活和法制上應用？其實很多專業人士、教師、

社工也不知道《公約》為何物！ 

 

《公約》第 33 條  國家實施和監察 

請問政府哪一個部門是負責檢視《公約》的實踐？康復專員？康復諮詢

委員會？單位名稱是「康復」，如何可以去全面檢視殘疾事務？平機會？

衹是處理歧視議題，全面的殘疾人人權監察，如何實行？ 

 

各位議員和公務員，是否都有閱覽《公約》、政府的首份報告？ 

大家是否明白其中所指呢？  過去數年為設立殘疾人士服務的地區諮詢
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都是十分費時、勞心、勞力，不時更有議員與居民聯合反對，究竟要多

少公眾教育，議員教育大家才能尊重多元、體現共融，況且今天的建立，

他朝人人都有機會共享！ 

 

到今天，《公約》在港生效快將四年了，但是政府尚未成立獨立監察部門，

殘疾人士數據不足，又沒有作服務檢視，更談不上殘疾事務主流化！人

人都有機會殘疾，搞搞電視綜合節目、社區嘉年華，是否就能讓香港市

民知道自己現在和未來的權益？請各位議員全力監察政府，計劃和檢討

都要有我們的份。香港一直都不太重視人權教育，即使有公眾諮詢，專

業研討，作為家長一族，實在缺乏對《公約》理解，因此我們要有《公

約》工作坊，才能夠以《公約》原則一同檢討、規劃政策和服務。  

 

 

區艷芳 

卓新家長網絡 

15.6.2012 


